
1 

 

 

 ISTITUTO COMPRENSIVO Alessandro MANZONI 
Corso Marconi, 28 – 10125 Torino (TO) 

 Tel. 011/669 9446 –      fax. 011/ 669 0069 
TOIC81900C@istruzione.it – toic81900c@pec.istruzione.it  

Sito: www.icmanzoni.org  
 Codice Fiscale 97602020014 

Conto corrente postale 18604108  
IBAN  IT71Q0760101000000018604108  

 
VERBALE DEL COLLEGIO DEI DOCENTI del 24/11/15 

dalle ore 17,00  presso la Sala Riunioni della Sede centrale di Corso Marconi, 28: 
 

Il dirigente apre la seduta comunicando che la progettazione di Istituto è disponibile sul sito 
della scuola per la consultazione, circa il 98% delle attività sono state programmate ma saranno 
possibili piccole integrazioni nel corso dell’anno. Il Dirigente chiede che venga apposta la firma 
contestuale per gli incarichi aggiuntivi, su apposito foglio firme. 

 

1) Lettura e approvazione del verbale precedente (Delibera n.16) 
Il Dirigente propone alla votazione la delibera di approvazione del verbale precedente, 

inoltrato ai plessi. All’invito ad eventuali interventi il prof. Ferrotta prende la parola: chiede in 
primo luogo chiarimenti circa il dubbio che il Collegio abbia già deliberato il POF dell’anno in 
corso e comunica che il documento conterrebbe alcune imprecisioni. Il Dirigente chiarisce che il 
POF è stato curato dalla prof.ssa Cusenza, come da incarico deliberato dal Collegio, e che 
eventuali imprecisioni rilevate dai docenti potranno in ogni caso essere segnalate in forma 
scritta al Dirigente per la loro correzione. Il POF è stato pubblicato sul sito a cura del prof. 
Allora. Il prof. Falasca precisa che, avendo in mattinata sollevato il dubbio sulla delibera, di aver 
chiarito con la prof.ssa Cusenza avendole anche fornito le proprie indicazioni di rettifica alle 
proprie attività progettuali, inserite nel POF. Il Dirigente puntualizza che le delibere, preparate 
singolarmente, sono pubblicate sul sito con informativa ai plessi per la consultazione.  

Il prof. Ferrotta chiede cosa sia stato votato esattamente per il Comitato di Valutazione, il 
Dirigente chiarisce che la votazione ha riguardato esclusivamente la componente eletta a 
garanzia del diritto dei neoimmessi ad essere valutati nell’anno di prova. Ricorda però ai docenti 
che il Collegio prevede un proprio o.d.g.  e che le questioni collaterali possono essere trattate 
nelle varie ed eventuali. 

Il prof. Ferrotta chiede ancora la parola per sottolineare che il Comitato di Valutazione dovrà 
essere eletto a fronte di una candidatura esplicita da parte della componente docenti, con 
votazione segreta. Il Dirigente evidenzia che tale proposta non risulta all’o.d.g. in quanto 
intempestiva dato che siamo ancora in attesa di chiarimenti normativi riguardanti la nomina 
della componente genitori dello stesso Comitato e del componente esterno all’istituzione 
scolastica, individuato probabilmente tra i DS di altre scuole. 

Il prof. Ferrotta chiede che venga messo a verbale “che il Comitato di Valutazione è stato 
votato solo per la componente di valutazione dei neoimmessi in ruolo “ 

Infine il prof. Ferrotta dichiara al collegio che il bonus dei 500 euro per la formazione può 
essere facoltativamente utilizzato per le attività proposte per la scuola o rendicontato con 
scontrini e fatture sugli acquisti effettuati per l’autoaggiornamento. Il DS conferma. 

Il Dirigente esprime al Collegio, rispetto al piano delle attività collegiali, che risulta 
necessario definire la possibilità di riunione dei consigli di classe delle scuole secondarie di I 
grado come articolazioni funzionali del Collegio che lavorano per l’istruttoria del Collegio stesso, 
a garantire che le attività di tale organo vengano vissute non come un atto monocratico ma 
come momento condiviso dai docenti che vi hanno operato. Necessario individuare anche i 
coordinatori di interclasse per le scuole secondarie, visto che sono designati quelli della 
primaria. 

Si procede alla votazione del punto 1 all’o.d.g: approvato a maggioranza con 2 astenuti. 
 

2) Piano Annuale delle gite, visite di studio e soggiorni (Delibera n.17 ) 

mailto:TOIC81900C@istruzione.it
mailto:toic81900c@pec.istruzione.it


2 

 

 

Il Piano annuale delle gite risulta pronto all’80%, con le ulteriori possibili modifiche in corso 
d’anno da porre poi all’attenzione del Consiglio d’Istituto in tempo utile. 

Viene mostrato il quadro complessivo del piano, con i riferimenti alle quote segnalate a 
supporto delle famiglie in difficoltà: le richieste totali per l’Istituto Comprensivo superano i 
2000€. Il Dirigente precisa che chiederà, in opportuna sede, ai genitori la disponibilità alla 
copertura delle necessità come contributo della classe (una /due quote per classe corrispondono 
a pochi € se suddivisi tra i circa 20 allievi); si chiederà anche la disponibilità al finanziamento da 
parte di Manzoni People. Le docenti Cerio e Zoccola segnalano alcune imprecisioni nel tabulato, 
il Dirigente spiega che le variazioni potranno essere richieste, in forma scritta, per la correzione 
di errori, imprecisioni e nuovi inserimenti di attività ma non saranno effettuate durante il 
Collegio per consentire di procedere in modo ordinato ai lavori della seduta. 

Il Dirigente, in merito alla lamentata carenza di informazioni,  spiega al Collegio che oltre 
alle circolari, pervengono ai plessi comunicazioni con mascherina che danno indicazioni 
operative su precise tematiche da stampare a cura degli operatori di posta dei plessi; la 
comunicazione sul piano gite è stata inviata dal Dirigente in data 9/11/2015 con le istruzioni 
operative e gli allegati necessari. 

Si procede alla delibera: viene approvato a maggioranza con 41 astenuti. 
 

3) Piano annuale della Formazione di Istituto (Delibera n. 18) 
La docente Marchiaro presenta il piano di formazione con gli ultimi aggiornamenti rispetto 

alla riunione collegiale precedente. Vengono segnalate due novità: 2 incontri sull’inclusione , a 
cura di Silvia Giani e 2 incontri sulle adozioni, referente Padroncini che si terranno nella 
prossima primavera. Viene anche segnalata la variazione riguardante il corso del prof. Ferrotta, 
con un aumento delle ore effettuate nelle classi. Il Dirigente segnala che se i docenti lo 
vorranno, potranno aderire alle iniziative con il bonus dei 500€. La prof.ssa Marchiaro fa 
presente che, insieme alle componenti della Commissione (Cusenza, Scaccianoce, Boario) farà 
pervenire ai plessi copia del PAF per la consultazione, con le date scandite per l’intero anno 
scolastico. Informa infine che il primo corso si terrà il 10 e 15/12; seguiranno le attività di 
Change, in base alle adesioni. L’insegnante Amico precisa che il costo varierà in base al numero 
degli iscritti e sarà attivato solo se ci saranno sufficienti iscrizioni con riferimento a quanto 
prescritto dai formatori. Il Dirigente conferma che saranno date ulteriori indicazioni ai docenti 
sui costi in tempo utile per le iscrizioni. 

Si procede alla delibera: viene approvato all’unanimità. 
 

4) Programmazione di Istituto delle Attività Alternative all’IRC (Delibera n.19 ) 
Per la scuola primaria l’insegnante Cotroneo illustra la proposta delle interclassi della 

primaria, come condiviso con le colleghe di plesso.  
La maestra Cravetto auspica che la programmazione tenga conto delle mutazioni della nostra 

società proponendo una attività di peer education con allievi di altre religioni che possano farsi 
portavoce delle proprie esperienze. Propone che possa essere dato un taglio storico, multietnico 
e plurireligioso rispecchiando il quartiere della scuola.  

Il Dirigente ricorda che è possibile richiedere che venga un esperto ad interloquire con gli 
allievi in “una scuola dove non ci sono stranieri” e ricorda che, come lo scorso anno è 
intervenuto il Vescovo a parlare con gli allievi, potrà ipotizzarsi un intervento futuro con l’Imam 
o con il Rabbino. 

La maestra Peradotto interviene segnalando che la trattazione della storia delle religioni può 
risultare discriminatoria, ricorda che la religione viene usata in maniera pretestuosa dai 
terroristi a giustificazione delle loro azioni.  

L’insegnante Boario precisa che tali argomenti fanno parte della programmazione della 
geografia da svolgere internamente alla programmazione di classe. Si rende infine disponibile a 
fornire documentazione a chiunque sia interessato alla trattazione della tematica. 

La maestra Albini ricorda che oltre alle religioni più note esiste anche il Buddismo. 
A questo punto il Dirigente suggerisce di costituire un gruppo di lavoro sulla tematica. 
Si procede alla votazione della proposta redatta dalla docente Cotroneo per la scuola 

dell’infanzia e primaria ed alla proposta della Prof.ssa Banco per le scuole secondarie di I grado, 
che ha ottenuto parere favorevole dai Consigli di Classe: viene approvata all’unanimità.  
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5) Valutazione del comportamento nelle scuole secondarie di I Grado (Delibera n.20) 
Si propone la versione concordata tra le scuole Manzoni e Keller. 
Si procede alla delibera: viene approvato all’unanimità. 
 

6) Sviluppi del progetto interno “Musica insieme!”: il DS illustra lo stato di avanzamento del 
progetto che vede il coinvolgimento di tutti gli insegnanti di musica e di strumento per la 
sezione SMIM e la sua correlazione con l’adesione alla Rete Provinciale Primamusica. 

 

7) Adesione alla Rete Provinciale PRIMAMUSICA DM/8 (Delibera n.21) ed al Progetto “Codice 
musica” per la promozione della cultura musicale nella scuola - Decreto Dipartimentale 1137 
del 30/10/2015 MIUR- scuola polo IC Marconi Antonelli . 

Il prof. Senatore illustra il progetto di sviluppo della musica nella scuola primaria indicandone le 
finalità, come da documento proiettato ed illustrato seduta stante, come azione propedeutica 
allo sviluppo dei laboratori di cui al punto successivo. 

Si procede alla delibera: viene approvato all’unanimità. 
 

8) Progetto “Promozione della cultura musicale nell’I.C. Manzoni” - MIUR in cantiere con 
scadenza 27/11/2015, come sviluppo del progetto interno “Musica insieme!” come sopra – 
con incarico ai docenti di strumento e di musica (Delibera n.22) con cinque azioni 

a. La creatività e il gioco musicale - Mulasso 
b. La vocalità e il canto – Ravizza e Bornengo 
c. La pratica dello strumento musicale e la musica d’insieme - Allora 
d. L’ascolto attivo – Riccio  
e. L’integrazione della musica con altri linguaggi – Senatore e SPM  

Si procede alla delibera: viene approvato all’unanimità. 
 

9) Sperimentazione sul  “Potenziamento dei canali uditivo e visivo per cinquenni D’Azeglio 
e  classi prime Rayneri” (Delibera n. 23). 
L’insegnante  Converso presenta l’iniziativa, che coinvolge l’Università di Torino- Facoltà di 

Medicina- Dipartimento di Neuroscienze- Prof.ssa Sacco, finalizzata ad individuare strategie per 
migliorare l’attenzione e il rendimento scolastico avvalendosi di Hw e Sw applicativi. Sarà 
necessario individuare un gruppo sperimentale e un gruppo di controllo, ovvero tre gruppi classe 
sperimentali e due di controllo. 

Il Dirigente fa presente che la scuola sarà fornita di 11 PC portatili, con carrello scorrevole 
dotato di ricarica automatica dei dispositivi, che saranno a disposizione degli alunni disabili 
quando non utilizzati per la sperimentazione. (Fondi  disponibili: 6.000,00 € degli 8.000,00 
richiesti alla Fondazione CRT a giugno 2015 – riferimenti Mazza e Tessore). 

Sarà inoltre possibile attivare le Compresenze con i docenti dell’organico di potenziamento. 
Si procede alla delibera: viene approvato a maggioranza con 4 contrari e 10 astenuti. 

 

10) Progetto TOmaTO sulla didattica inclusiva della matematica per le classi seconde e terze 
Rayneri (Delibera n.24 ). 
L’insegnante Bornengo illustra il progetto che coinvolge l’Università di Torino- facoltà di 

Matematica- Prof.ssa Ferrara. I costi per il personale dell’Università vedono il contributo di 
Manzoni People. Verranno utilizzate strumentazioni elettroniche per la trasformazione del 
movimento in funzioni matematiche. Si prevede un lavoro nelle classi e azioni di potenziamento 
con uso di materiali specifici per aumentare le competenze matematiche. Le attività sono 
principalmente orientate alle classi II e III della primaria con possibilità di ampliamento o 
variazione in base alle adesioni degli insegnanti. 

Sarà inoltre possibile attivare le Compresenze con i docenti dell’organico di potenziamento. 
Si procede alla delibera: viene approvato a maggioranza con 9 contrari e 5 astenuti. 
 

11)  Progetto “Bulbi” di educazione ambientale : la maestra Bornengo informa brevemente il 
Collegio sulle attività previste dal progetto. 
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12)  Progetto “La mia scuola accogliente” con Manzoni People: il Dirigente  informa 
brevemente il Collegio sulle attività previste dal progetto, in corso di elaborazione con 
l’Associazione Manzoni People, oggetto di informativa nel prossimo Consiglio di Istituto. 

 

13)  Piano Annuale della Progettazione di Istituto (P.A.P.I.) con firma contestuale per le 
attività aggiuntive di non docenza, docenza e forfait. 

a. Il Report del Dirigente scolastico sulla fase iniziale della progettazione di Istituto 
viene fornito in allegato al verbale del Collegio (allegato 1)  

  
14)  Verifica dell’avvenuta acquisizione dell’indirizzo @toicmanzoni.gov.it  

Il Dirigente invita i nuovi docenti in ingresso a richiedere la mail istituzionale al prof. Allora. 
A tale indirizzo perverranno i seguenti link: 

a. Inoltro delle FAQ sulla Carta del docente per la Formazione, link 

http://hubmiur.pubblica.istruzione.it/web/istruzione/faq-carta-del-docente  
b. e sul Bonus per la valutazione dei docenti, link 

http://www.istruzione.it/snv/docenti_faq.shtml  
 

15) Codice di comportamento del dipendente pubblico 
Il Dirigente scolastico ricorda l’importanza di tale documento e anticipa che sarà inoltrato 

via e-mail con richiesta di ricevuta di ricezione. 
 

16) Restituzione dei dati dei Questionari di autovalutazione OBiss 2014/15 a cura di Allora, 
Boario e Cusenza (allegati 2) 
Il Dirigente scolastico anticipa che tali informazioni saranno pubblicate sul sito e oggetto di 

informazione nel prossimo Collegio dei Docenti, insieme agli esiti della scuola primaria, elaborati 
dalla docente Piutti. 
 

17) Varie ed eventuali  
a. Costituzione di una Commissione per l’esplorazione di ambienti digitali di 

apprendimento, con prospettiva di anno solare 2016 
i. Incontro preliminare entro il 15/12/2015 
ii. Supervisione Sig. Buongiovanni (disponibile per 10/15 ore) 
iii. Gruppo di lavoro misto di area linguistica ed area logico/matematica 

(contaminazione tra arte e scienza) 
iv. Massimo 12 componenti, dimensioni interdisciplinare, trasversale e verticale, 

ottica divergente, così ipotizzato: 
1. Coordinatore Roberto Franco 
2. Componenti delle scuole secondarie: Bozzola Marina, Cusenza Mascia, 

Belmondo Gabriella, Fraboni Silvia e Scaccianoce Rita, Boario Anna 
3. Componenti della primaria: Ciulla Antonio, Ugo Maurizia, Bornengo 

Claudia, Della Queva Bruno, Tognon Andrèe  
v. Robotica? Mindstorms? Arduino? Moodle (piattaforma digitale di 

apprendimento) 
b. Ipotesi di sponsorizzazione per Sezione Musicale: il prof. Ferrotta illustra la possibilità 

di ottenere una sponsorizzazione da parte di produttori di strumenti musicali: in 
cambio sella pubblicazione sul sito della scuola di informazioni su tali ditte vi sarebbe 
la possibilità di ottenere la fornitura di strumenti musicali per la scuola. Attualmente 
al vaglio della fattibilità. 

 
Completati i punti all’ordine del giorno, la riunione si chiude alle ore 19.00. 

 
 Il SEGRETARIO     IL DIRIGENTE SCOLASTICO 
 Prof.ssa Daniela BONAGURA   dott. Enzo Da Pozzo  
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